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张 斌

目前在希腊举行的国际剑联

2024/2025赛季女子佩剑世界杯第

三站团体赛决赛中，中国队派出傅

颖、饶雪怡、魏嘉怡和张心怡出战，

面对实力更胜一筹的法国队，年轻

的中国姑娘们敢打敢拼，最终战胜

法国队夺冠。这是中国击剑队时隔

14年后再度获得女子佩剑世界杯团

体冠军。

本站比赛中国女佩团体赛出

战的队员中，27岁的傅颖是阵容

中最年长的队员。早在2016年全国

击剑锦标赛，傅颖就拿到了个人

赛第三名。此后，她参加了第十四

届全国运动会，帮助江苏队获得

团体铜牌。在2023年亚洲击剑锦标

赛上，傅颖帮助中国队收获1枚银

牌。随着时间的沉淀，傅颖凭借出

色的防守成功率闯出一片天地。

在本站世界杯赛上，数据统计显

示她的防守成功率高达78%，被称

为“移动的铜墙铁壁”一点都不夸

张。而她本人除了出色的防守功

底外，还刻苦钻研剑术，将传统东

方剑术的“以柔克刚”与现代运动

科学的爆发力训练相结合，独创

“节奏控制流”的打法，并且凭借

独创的虚实交叉步干扰对手的进

攻节奏。作为目前这支队伍中的

“大姐大”，她的稳定输出是中国

队此番夺冠的重要保障。正如她

赛后所言：“在比赛中打出了自己

想要的东西，为最近的训练交了

一份满意的答卷。”

除了傅颖之外，另外3名队员均

出生于2000年以后。其中，饶雪怡出

生于2005年，今年刚满20岁。作为近

年来涌现的“后起之秀”，她此前以

主力身份夺得2024年亚洲击剑锦标

赛女子佩剑团体冠军，并在本赛季

青年女佩世界杯上斩获个人冠军。

在本站比赛的决赛中，饶雪怡在中

国队处于落后的情况下，第九局登

场后贡献6比2的攻击波，帮助中国

队一举奠定胜局，这位小将的表现

愈发成熟。她在赛后表示：“拿到这

枚金牌很开心，在场上遭遇强敌我

们没有放弃，认真地对待每一剑。”

出生于2004年的魏嘉怡和2001年出

生的张心怡也发挥出色，同样收获

了成长。

3月15日，全国击剑冠军赛分站

赛（佩剑第一站）将在甘肃省酒泉市

举行。届时，为中国队夺得冠军的这

些队员也将亮相赛场。

时隔14年 中国女佩团结一心再获世界杯团体冠军

张 斌

日前，2025年全国室内田径锦

标赛在山东济南结束了为期3天的

争夺。这场赛事中，既有像谢震业、

王春雨这样的老将重返赛场，上演

精彩表现，也有小将谈梦怡从跳远

跨项女子60米赛场的夺冠场面……

来自全国各地的田径健儿在泉城济

南努力实现自我超越，向着即将到

来的南京室内世界田径锦标赛全

力冲刺。

在男子60米的比拼中，我国短

跑名将谢震业时隔多年后重新在室

内赛登场，在预赛、复赛和决赛中均

有亮眼发挥，在决赛中以6秒60力压

陈冠峰的6秒61将该项目冠军收入

囊中，并且凭借这一成绩顺利达标

南京室内世锦赛，已过而立之年的

他仍在向更好的自己发起挑战。

和谢震业一样回归的还有东

京奥运会时闯入女子800米项目决

赛的中国选手王春雨，那时候她头

戴红色发带，面对世界顶尖选手跑

出了1分57秒00的成绩获得第五名，

创造了中国运动员在该项目奥运会

决赛中的最好成绩。此番济南出战，

王春雨与小将吴洪娇、饶欣雨同场

竞技，最终，她跑出2分10秒45的成

绩排名第二，位列吴洪娇的2分09秒

96之后，展现出复出后不错的竞技

状态。

女子60米赛场上，2002年出生

的谈梦怡主项为跳远，曾在2019年

第二届全国青年运动会上获得冠

军，初露锋芒。后来，她在第十四届

全运会、全国室内田径大奖赛等赛

事中均有不俗发挥。在本次比赛中，

谈梦怡出战女子60米决赛，并以7秒

35的成绩获得冠军。这个冠军向大

家展示出她扎实的训练功底，也展

现出她在田径场上的更多可能性。

此外，在男子60米栏赛场上，参

加过巴黎奥运会的秦伟博表现愈发

平稳，跑出7秒56的个人最好成绩并

夺得冠军。同时，他也成为该项目继

刘俊茜、朱胜龙之后第三位达标南

京室内世锦赛的选手。

本届赛事作为南京室内世锦赛

前的一站高水平室内比赛，众选手

全力以赴冲击着通往南京的“入场

券”，在多个项目中，创下个人本赛

季最佳成绩。男子200米选手陈锦丰

以21秒11的成绩夺冠；800米赛场

上，男选手奚枭横在预赛中跑出1分

49秒14的国内赛季最好成绩，而女

选手吴洪娇在预赛中跑出的2分05

秒04则为今年亚洲室内最好成绩。

另外，男子铅球赛场上冠亚军双双

突破20米大关；三级跳远，粟文两跳

打开17米；男子跳远，舒衡以8.02米

实现卫冕；女子撑杆跳高，牛春格

4.45米继续“霸占”冠军宝座。

3月21日，南京世界田联室内锦

标赛将开启，截至目前中国队已有

14人达标，选手们的表现值得期待。

梁 琰

随着日前举行的钢架雪车世

锦赛落下帷幕，2024-2025赛季钢

架雪车项目的国际赛事全部结束。

日前，中国选手赵丹/林勤炜在世

锦赛斩获混合团体铜牌，为中国钢

架雪车队实现了世锦赛奖牌零的

突破。虽然在男子、女子钢架雪车

个人项目中没有奖牌入账，但中国

队多名选手创造职业生涯个人最

佳，整体表现可圈可点。

本次世锦赛中国队派出3男2

女共5名运动员的阵容参赛。陈文

浩、林勤炜分列男子钢架雪车第

8、第9名，这是两位运动员在世锦

赛个人项目中的最佳战绩，其中

林勤炜为首次参加世锦赛。殷正

最终收获男子钢架雪车第5名，竞

技状态仍在逐步恢复。黎禹汐以

女子钢架雪车第9名完赛，创造中

国女选手世锦赛最佳成绩，赵丹

最终位列第15名。混合团体项目

要求每队派出男、女各1名运动员

参赛，体现的是队伍的综合实力，

本次世锦赛中国队的表现也证明

了这一点，最终赵丹/林勤炜站上

领奖台，另一对中国组合黎禹汐/

陈文浩取得第8名。

“每一场比赛我们都全力以

赴去准备。”中国钢架雪车队中方

教练王雪霞表示。钢架雪车项目

非常追求精细化，以2025年世锦

赛混合团体比赛为例，中国队和

冠军得主美国队的差距仅为0.28

秒。研究表明，人眨眼一次的时间

大约是0.2秒至0.4秒，也就是说，

要想在比赛中取得领先，必须要

为缩短一次眨眼时间进行日复一

日的训练。

王雪霞认为取得项目突破的

原因主要有三点：“首先离不开国

家提供的全面保障，包括训练场

地、经费等，其次要归功于队伍团

结一心的氛围，大家心往一处想，

劲往一处使。最后是从2015年建

队开始到现在，运动员已经到达

了成才期，优秀运动员的水平基

本能在比赛中表现出来。”

从项目发展之初的追赶到超

越，中国钢架雪车队已经跻身世

界钢架雪车项目发展第一集团。

和传统强队德国队、英国队相比，

中国运动员的滑行年限仍有差

距。从最终竞技成绩上看，队伍的

表现还不够突出，这是因为在训

练到比赛的衔接方面仍需进步。

“我们要做到程序化参赛，运动员

的竞技水平、思想上的准备都要

尽可能完善。”王雪霞表示。

时至今日，中国钢架雪车项

目已经实现从无到有、从有到强

的跨越。中国队在平昌冬奥会、北

京冬奥会亮相，每一届都有突破。

2018年平昌冬奥会耿文强代表中

国队参赛，标志着中国钢架雪车

项目正式登上冬奥会舞台。2022

年北京冬奥会闫文港获得男子钢

架雪车季军，取得中国队在钢架

雪车项目上的首枚奥运奖牌，同

时赵丹、黎禹汐代表中国女子钢

架雪车首次登上冬奥会舞台。

米兰冬奥会周期，中国队的

进步从世界杯、世锦赛的各项突

破中可见一斑，如首枚世界杯女

子钢架雪车金牌、钢架雪车混合

团体金牌，首枚世锦赛男子钢架

雪车奖牌、钢架雪车混合团体奖

牌等。面向未来，中国钢架雪车队

的首要目标是争取米兰冬奥会3

男3女的满额参赛阵容。

世锦赛实现零的突破

中国钢架雪车队锚定目标步履不停

全国室内田径锦标赛落幕

众选手争创佳绩冲击更高舞台
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